
网传“医保卡使用方法”
不可信
业内人士称：除慢性病外，门诊看啥
病医保都不能报销

近日，一条关于“医保卡正确使用方法”的微博引发网民关注。
“如果看门诊时，自费金额超过1200元，超出部分就可以享受医保。”“生病住院时，
卡里一分钱没有也可使用医保报销”……种种说法，引来大家热议。
记者就此咨询河南省社会医疗保险中心（以下简称省医保）相关负责人及业内人士，
孰真孰假，读读看。 郑州晚报记者 李鹏云

“我爸今年48岁了，年初不幸查
出患了胃癌，经过一个月的治疗病情
算是稳定了，这中间一直都在做化
疗。上周到医院复查，医生告诉我病
人的肿瘤转移了，还需要做手术，可
我们省医保卡内的钱已经花的超过
了最高报销额度，这么高的费用，真
不知道该咋办。”小胡发愁地说。

按照规定，持有省医保卡的
人，每年基本医保统筹基金最高报
销额度为8万元。“如果像小胡的父
亲这样，花费超过了8万元，可申请
进入大额医疗保险，患者结算时仍
只需要支付个人应承担的部分。”
医保中心工作人员说，大额医保每
年最高报销限额为 18 万元。也就

是说省医保的人每年总共可享有
26万元的报销限额，第二年可重新
开始使用。

而市医保每年基本医保统筹基
金最高报销额度是6万元，超出部
分，同样可申请进入大额医疗保险，
最高报销限额为18万元，也可累加
使用。

生病住院时，医保卡内一分钱没有也可使用医保报销。传
言

解读：这 种 说 法 是 正 确 的。
生病住院时，医保卡内没有钱也
没关系，照样可以享受相应的医
保待遇。

河南省基本医疗保险政策规

定，参保人员住院时，省、市医保
的报销比例是 85%；居民医保在
一、二、三类定点医疗机构看病住
院 ，其 报 销 比 例 分 别 是 70% 、
65%、60%。也就是说，如果住院

前您医保卡中的钱已全部花光，
那么报销比例外的费用用现金
支付后，医保需报销的费用，病
人不用管，医院会和医保中心直
接结算。

延伸：医保报销额度花完进入大额医疗保险，最高能报18万元

解读：这个说法不准确。这个说法主要是针对
去外省市看病的医保持有人，如果不在社区医院开
转诊证明，那么在外省产生的医疗费用，回到本省医
保是不予报销的。

而参加省、市医保的人在本省市看病，没有这项
要求。只要是患者需要到医院就医，就可以拿着医
保卡、医保本等相关证件到医院看病，无需到社区医
院转一下。

但如果是新农合医保农民到本省、市级医院看病，
则需要到当地乡卫生院或县级医院开转诊证明，这样才
能享受新农合报销。如果没有转诊证明，就需在同比报
销的比率上下降10%。

延伸：新农合不转诊报销比率会下降
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锐意进取
为人养性又续命

针灸科，经常接待的是老人、
疼痛难忍的患者、中风后遗症患
者……因为长期病痛折磨，很多
人对生活悲观绝望，有的表现为
脾气暴躁。对待这些病人，针灸
科医务人员总是温言细语，以自
己的专业知识为患者树立与病魔
斗争的信心，然后施针施治，逐步
减轻患者的病痛，令其真正走出
心理困境。

正是靠着“一门心思钻业务”
的精神，再加上认真负责的态度，
越来越多的患者与针灸科的医生
成为了朋友甚至亲人。李振说：

“对我们来说，每天要面对几十甚
至上百位病人，如果对其中任何一
位病人疏忽，那对病人来说，就是
受到了百分之百的疏忽。所以，我
时常要求科室医生，必须尊重每一
位病人、也要真心对待每一位病
人。”

路漫漫其修远兮，吾将上下
而求索。郑州市中医院针灸科
早以其妙手银针享誉省内外，也
陆陆续续培养出了许多技术骨
干和专业能手，但他们自感还有
许多东西要摸索，还有许多病症
要征服。他们将继续用一枚枚
银针，不断地续写着祖国传统医
学的神奇，也不断地圆梦患者精
彩的人生。

妙手施银针 飞针巧回春
记郑州市中医院针灸科发展探秘
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飞针、电针、温针、浮
针，针光针影中，各路
“高手”施针救人的绝
活每天都在这里上演，
而这可不是武侠电影
中的场景。在郑州市
中医院针灸科有这样
一批医生，他们以针代
替药物，以针代替治疗
设备，“巧施银针，治病
救人”是他们心中唯一
的信念。
郑州晚报记者 李鹏云
通讯员 路瑞娜

针灸，是中医体系的重要一
环，是中华传统医学的一块瑰宝，
更为中医技术的发展添上了浓墨
重彩的一笔。一枚小小的银针，
沿着人体的特定穴位扎下去，就
可以将许多疑难杂症根除，让人
对其赞许有加。

“郑州市中医院的前身是一个
针灸门诊部，郑州市中医院于1958
年建院，而针灸科就是创院科室之
一，是郑州地区成立最早、规模最

大的临床科室，创始人帖亚林是著
名针灸大师，帖老对中医、针灸造
诣颇深。其独创的‘中原帖氏飞针
’也受到了国内外人的盛赞。”该院
针灸科主任李振作为“中原帖氏飞
针”的第四代传人介绍说。

针灸科开设 3 个门诊和颈肩
腰腿痛门诊及理疗室，门诊上拥
有 30 多张治疗床位，是目前省市
级中医院当中治疗床位数最多的
医院，每天的接诊量达 200 余人

次。其拥有超激光治疗仪、中频
疼痛治疗仪、超短波治疗仪、热磁
疗、医用三氧发生器、TDP 等一大
批先进理疗设备。该科以传统针
灸为特色，开展的治疗方法有：体
针、电针、皮内针、三棱针、头针、
耳针、水针等各种灸法。近年来
还开展了浮针、穴位埋线、穴位贴
敷疗法、小针刀疗法、臭氧注射、
银质针等项目，疗效显著，受到了
广大患者的欢迎。

中医是灵魂，创新是动力。
针灸科人还在传统医学的基础上
深入钻研、不断创新，自创并推广
了众多独具特色的中医疗法，“中
原帖氏飞针”以其独特的进针手
法受到了国内外同行的认可。这
也是郑州市中医院对针灸进行创
新发展的成果，因其快速的弹射
进针而独树一帜，利用银针的韧
性、手指的旋转捻力、手腕的瞬时
爆发力三者综合快速进针，具有
稳、准、快的特点，对中风引起的
偏瘫、吞咽困难、面神经麻痹、各
种头痛、颈肩腰腿痛、单纯性肥胖
等疾病具有良好的治疗效果。

75岁的李大爷早上起来像往
常一样去洗脸，刷牙时，他发现口
水总是不由自主地从嘴里流出来，

一照镜子，他差点叫了出来，镜中
的他不但嘴角歪斜，连眼睛也闭不
拢了，两侧脸部完全不对称。家人
急忙把他送到郑州市中医院，结果
诊断为周围性面瘫，在针灸科经过
几天针灸治疗后，李大爷的脸部逐
渐恢复对称。“你们扎针手法真是
出神入化，看着针能飞着旋转扎进
穴位，真是厉害。”李大爷的儿子称
赞道。

“我患腰椎间盘突出很长时
间了，后来听说咱们市中医院小
针刀治疗腰椎间盘突出效果很
好，就找到了针灸科李振大夫，治
疗了一次就明显感到右下肢不痛
了。从做完小针刀到现在有一两
个月了，再也没有感觉右下肢不
舒服，现在生活一切正常。”张阿

姨开心地说。
谈到针灸的独特优势，李振

说，针灸是一种绿色疗法，配合简
便灵验的效果，在最大程度上降低
了治疗对身体的副作用，在看似简
便的治疗中达到“立竿见影”的效
果。但说起针灸，有些人往往有畏
惧心理，觉得那么尖的一根针，扎
下去一定会很痛。“我们独创的‘中
原帖氏飞针’就是要在保证治疗效
果的前提下，提高针刺速度，在患
者还没反应过来时，针就已经扎进
去了，因此这种快速进针的手法，
大大降低了疼痛感，很多小孩子都
可以接受。另外，轻巧、娴熟的飞
针手法宛如蜻蜓点水的画面，能够
给人一种艺术观赏的视觉享受，令
患者惊憾，引同行叹服。”李振说。

“飞针”艺术 攻克医界诸难题


